

HEMERO...
Biblioteca Fac. Ciencias Económicas
Universidad de El Salvador
1971

IMPERIALISMO NOS EXPLOTA DESDE LA INDEPENDENCIA

(Lea EDITORIAL en 2a. página)

OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA

San Salvador, 3 de marzo de 1962

No. 34

algodoneros sujetos a firmas yankis

(Información en 3a. página)

El resultado de las "Democracias Representativas": Miseria



La fotografía al lado de esta columna representa lo que han hecho los gobiernos de "democracia representativa" y dictadura militar que los salvadoreños hemos soportado, -con todo y los dólares norteamericanos-, en favor de los trabajadores.

Se llama el obrero Santana López, tiene 12 hijos de los cuales 3 padecen de tuberculosis lo mismo que su esposa. López ha sido jornalero y minero, después de 20 años de labor ininterrumpida en las minas "Montecristo", fue despedido por "inservible" dado que también se está muriendo de tuberculosis y silicosis. Para curarse él y su familia, vendieron el "rancho" que habitaban en \$ 15.00. Los hijos que todavía están sanos trabajan duramente para dar de comer a los enfermos.

La historia de Santana López, es la misma que la de miles de trabajadores salvadoreños que se debaten en la miseria, la enfermedad y la incultura.

Y todavía se tiene el descaro de imponernos nuevas coyundas que nos aten, aún más, al imperialismo inhumano!

Y todavía se tiene el cinismo de andar haciendo demagogia, burlándose con ello de las necesidades del pueblo!

EDITORIAL

IMPERIALISMO NOS EXPLOTA

DESDE LA INDEPENDENCIA

La Alianza para el Progreso
es nueva forma del Punto IV

Como ha sostenido "OPINION ESTUDIANTIL" en todas las épocas (a excepción de la transcurrida entre julio de 1960 y enero de 1961, tiempo en el cual estuvo en manos de una minoría estudiantil reaccionaria y divisionista), los empréstitos extranjeros a nuestro país sólo han servido para deformar nuestra economía, sojuzgar más a nuestro pueblo y agudizar su miseria.

Es digno de recordar, en párrafo aparte, que cuando en otras ocasiones "OPINION ESTUDIANTIL" hizo alusión a la voracidad imperialista y señaló la complicidad que con él tenía la oligarquía "criolla", integrada por latifundistas, banqueros y grandes exportadores de nuestros únicos productos, se levantaron voces airadas de plumíferos a sueldo de la Embajada norteamericana y periodistas mercenarios que pretendieron explicar que, como nuestro país no tenía "bananas", no sufríamos la penetración de los monopolios. Los acontecimientos han dejado ver claro que nuestro vocero y órgano de combate tenía la razón.

La verdad es que la Alianza para el Progreso no significa otra cosa que la nueva edición -corregida y aumentada- del Punto IV del presidente Truman. Esto expresaba en 1949 que se debía proporcionar "las fuerzas vivificantes que impulsen a los pueblos del mundo a la acción triunfante". Por supuesto, las fuerzas vivificantes eran los dólares y la acción triunfante era igual a obtener las mayores facilidades para la inversión de capitales monopolistas en nuestros países. Por eso hemos afirmado que el fracaso -para los imperialistas- del Punto IV, radicó en que no pudieron obtener todas las ventajas previstas ni todas las facilidades para la inversión. Ahora, bajo el palio de la Alianza para el Progreso, el imperialismo se apresta a poner en juego "las fuerzas vivificantes" mediante una nueva "acción triunfante".

Empréstitos significan explotación
y ganancias para los monopolios

La Alianza para el Progreso significa una inversión en gran escala, cobijando, además, a todo el capital "privado" de los monopolios. Cabe preguntar en qué consiste esa inversión. ¿En fábricas que produzcan

mercancías para el consumo y que el pueblo necesita? ¿En fábricas para construir maquinarias para la producción? Indudablemente, no. Resulta que debemos aceptar la inversión de conformidad con los dictados del mismo prestamista y debemos, claro, debemos hacer alcantarillas aunque muchos salvadoreños se muoran todos los días de desnutrición; debemos hacer ciudades portuarias para que atraquen los barcos del prestamista y se diviertan los marinos; debemos hacer aeropuertos para que posen sus alas los aviones de propulsión del prestamista y, encima de esto, debemos pagar intereses por el "pisto" que nos ha dado el prestamista para hacer lo que quiere que hagamos de acuerdo a sus designios.

En primer término para eso sirven los empréstitos. Pero, aun poniéndonos en el mejor de los casos, de que los empréstitos sean bien empleados, tal como afirman los economistas al servicio de las empresas que tienen negocios con los imperialistas; aun en ese caso, decimos, en qué invertiremos el producto de ese auge: ¿en tecnificar la agricultura? ¿En solucionar los graves problemas sociales? ¿En verificar una Reforma Agraria democrática? ¿En establecer una refinería? ¿En elaborar nuestra materia prima? ¿En montar maquinaria ligera para nuestras necesidades? etc. No, en ninguna de estas cosas. El imperialismo está vigilante. Le vamos comprar lo que produce con nuestras materias básicas y al precio que nos señale. Es decir, el imperialismo percibe sus intereses por el dinero prestado y nos vende a como él quiere que lo compremos. En buenas cuentas, nos da el pisto para que lo compremos caro.

Por otra parte, a la oligarquía nacional (que de nacional no tiene nada) la contratación de empréstitos la beneficia. Ella es la aliada natural del imperialismo, sirve de intermediaria entre nuestros pequeños y medianos productores con los monopolios; ella controla los Bancos y con esos instrumentos en la mano manipula la economía del país. Ni siquiera con los intereses de los empréstitos carga la oligarquía. Esos intereses salen del pueblo de muy distintas maneras, como por ejemplo, la imposición de nuevos impuestos o elevación de los existentes, sobre las mercancías de consumo popular.

(Pasa a la Pag. 4)

A L G O D O N E R O S S U J E T O S A F I R M A S Y A N K Y S

Para nadie es un misterio que los bajos precios de nuestros productos agrícolas se debe a que los vendemos en un solo mercado. Y es natural. Cuando hay un solo comprador, éste puede, unilateralmente, fijar los precios de manera que le reporten grandes utilidades. Y eso es lo que ocurre con la venta del café y del algodón: se venden exclusivamente a firmas monopolistas norteamericanas.

Cuando los exportadores salvadoreños han anunciado la diversificación de nuestro mercado exterior no hacen sino pretender engañar al pueblo y tratar de engañarse a sí mismos, pues, aun cuando los productos se envíen a otros países distintos de Estados Unidos, permanecen férreamente sujetos a los monopolios yankys, continúan sometidos y sometiéndonos al imperialismo norteamericano. Veamos, si no, el siguiente ejemplo de la venta del algodón que muestra al desnudo cómo opera el monopolio del mercado exterior de nuestros productos agrícolas.

Los grandes exportadores de algodón nos han venido diciendo que la venta de su producto tiene un amplio mercado internacional y que es falso, por lo tanto, que los monopolios yankys sean sus únicos compradores. Y para comprobarlo daban a la publicidad las exportaciones a otros países distintos de Estados Unidos, como el Japón, por ejemplo. Pues bien, veremos ahora cómo son los hechos.

El año pasado, una delegación de la Cooperativa Algodonera Salvadoreña visitó el Japón para buscar nuevos compradores. Cuando desarrollaban sus gestiones, el representante comercial de China en Hong Kong pidió una entrevista con ellos manifestando que su país estaba interesado en el algodón salvadoreño. Nuestros delegados no pudieron entrevistarse a solas con el representante chino ¡porque un ciudadano norteamericano estuvo presente todo el tiempo que duraron las conversaciones.

¿Quién era este ciudadano norteamericano y qué derecho le asistía para intervenir en las conversaciones? Era el representante de un monopolio yanky en el Japón. Y tenía el "derecho" de estar ahí porque la firma por el representante era la compradora del algodón que los productores salvadoreños enviaban a ese país. Lo que aquí se hacía aparecer como exportado al Japón iba a parar a las manos de los mismos monopolios yankys.

Pues bien, en la entrevista entre la delegación salvadoreña y el representante

chino, éste manifestó que su país deseaba comprar el algodón directamente a ellos, porque hasta entonces lo había comprado a la firma yanky mencionada. Y en este punto quedó nuevamente demostrada la irritante sumisión de nuestra economía al imperialismo norteamericano. Bastó que el Agente del monopolio frunciera el ceño y moviera la cabeza para que nuestros delegados no firmaran contrato con el representante de China.

Ahora veamos las condiciones de venta con la firma monopolista y las condiciones ofrecidas por China. El monopolio yanky compra el algodón a 28 dólares el quintal y lo vende a los chinos a 40 (12 dólares de ganancia en cada quintal); cancela el precio a través de Bancos norteamericanos y hasta después de haber revendido el algodón; es decir, que durante todo el tiempo que tardan sus transacciones comerciales, nuestros productores no reciben un solo centavo; paga hasta después que ha obtenido sus jugosas ganancias y hasta después que los medianos productores se han endeudado con los Bancos y se han acumulado los intereses de los préstamos.

¿Y qué ofrecía el representante chino? Ofrecía comprar el algodón a 45 dólares el quintal ¡17 dólares más por cada quintal! Ofrecía pagar a través del Banco que los salvadoreños escogieran. Y ofrecía, además, cancelar el precio total de la venta ¡antes de recibir el producto!, lo cual equivalía a evitar que los medianos productores hicieran préstamos para cumplir con sus obligaciones normales. Y esto fue lo que no aceptaron los delegados salvadoreños. Prefirieron seguir siendo explotados por el imperialismo norteamericano.

Al regresar al país la Delegación y rendir su informe, la Directiva de la Cooperativa Algodonera Salvadoreña decidió que este hecho no se hiciera público ni del conocimiento de todos los algodoneros, pretendiendo esconder de los ojos del pueblo y de sus asociados la claudicación a las presiones imperialistas.

Pero hoy, después de la valiente denuncia de los constructores, la Cooperativa Algodonera tiene la oportunidad de demostrar su honestidad a sus propios miembros, haciendo públicas las condiciones de venta exterior del algodón.

Por nuestra parte, en el próximo número de "OPINION ESTUDIANTIL" daremos a conocer otro caso de esta misma naturaleza.

E D I T O R I A L ... (viene de 2a. Pag.)

En definitiva el imperialismo --único -- comprador de nuestras cosas-- nos paga lo -- que quiere por nuestro café, algodón, etc.; nos hace contraer empréstitos para que lo -- compremos lo que vende y al precio ya señalado; nos hace gastar el "pisto" de los empréstitos en lo que quiere que hagamos aunque no lo necesitamos. Indudablemente es un proceso de colonización descarada y cínica.

Gobiernos impopulares son lacayos del imperialismo.

Ante tal situación de dependencia, con graves problemas que resolver urgentemente, teniendo en nuestros campos cerca de cuatrocientas mil familias viviendo en completo abandono y la peor de las miserias imaginables, nuestros gobernantes sólo sirven de lacayos del imperialismo y de verdugos cuando sus amos los ordenan que golpeen, que asesinen, que extrañen del país a los luchadores por las aspiraciones populares. No es casualidad, pues, que Rodolfo Eusebio Cordón sea el Presidente de la República, como no es casualidad que el imperialismo lo haya destinado a que se jugara la carta de preparar la llegada a Rivera o a cualquier otro de las mismas cualidades.

Nunca hemos tenido vida independiente

Si miramos retrospectivamente nuestra vida "independiente", desde sus inicios, comprobaremos que recién salidos de la férula de España, contratamos el primer empréstito extranjero. En esta primera ocasión fue con el imperialismo inglés. Todavía Estados Unidos no había salido a la escena internacional y su voracidad la guardaba para mejores días.

La Asamblea Nacional Constituyente de las Provincias Unidas del Centro de América autorizó al Poder Ejecutivo para conseguir un préstamo dando, como garantía, hipoteca sobre los terronos y rentas de la República, especialmente las de tabaco y renta marítima.

Este primer empréstito fue por la cantidad de siete millones ciento cuarenta y dos mil ochocientos cincuenta y siete, unidad oro. De esta cantidad se deducirían, desde el primer momento; el cinco por ciento del valor nominal del empréstito en concepto de comisión, se pagarían el dos por ciento de los intereses de todo el empréstito y se pagaría el uno por ciento de la totalidad

de la deuda como primer abono. En definitiva la República sólo recibió la suma efectiva de trescientos ventiocho mil trescientos -- dieciséis, unidad oro.

Es decir, pues, que de los siete millones y pico a que ascendía la suma total del empréstito, el Estado sólo recibió la cantidad de trescientos mil y pico.

Difícilmente podrá encontrarse en la historia de la deuda pública de un Estado un caso tan patético como el que aquí relatamos. Con él se demuestra, de una manera absolutamente objetiva, hasta qué grado puede llegar el imperialismo imponiendo condiciones en sus préstamos débiles económica y políticamente o cuando trata con gobiernos lacayos.

Y este primer empréstito se contrajo a sólo tres años de haberse obtenido la independencia del dominio español, en 1824. Después de la disolución de la Unión Centro Americana, "los diversos Estados asumieron una parte de la deuda externa y adoptaron medidas para proveer a sus gobiernos con los medios para cubrir los intereses; muchos de ellos dependieron directamente de lo recibido en las Aduanas y del monopolio de líquidos espirituosos y tabacos, papel sellado...." Esto dice un historiador centroamericano.

Como debe notarse, desde entonces nuestro pueblo carga sobre sus espaldas las cargas económicas impuestas por el imperialismo. Por esta circunstancia, no podemos hablar en sentido exacto que hayamos sido independientes, porque desde entonces hasta nuestros días, en forma ininterrumpida, hemos estado sujetos a cumplir condiciones onerosas exigidas en los contratos de préstamo.

En ediciones sucesivas de "OPINION ESTUDIANTIL" iremos dando a conocer, caso por caso, los empréstitos que ha contraído el Estado salvadoreño. En cada uno de ellos señalaremos las gravosas condiciones que fueron impuestas y los compromisos a que se sujetaron nuestros gobernantes.

En este repaso de nuestra dolorosa historia demostraremos con datos, hechos y cifras, cómo fue que el imperialismo inglés fue desplazado por el voraz imperialismo yanqui. Y ya veremos después si quedan algunos insistiendo en que nuestro país es independiente y libre.

MANIFIESTODE LA AGEUS SOBRE LA CONFERENCIA
DE CANCELLERES DE PUNTA DEL ESTE

La ASOCIACION GENERAL DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS (AGEUS), ante la Reunión de Consulta de Cancelleres en Punta del Este, declara:

1º. Que la mayoría de gobiernos ahí reunidos, no representan el pensar y el sentir de sus pueblos, pues si se mantienen en el poder es sólo gracias al apoyo de las armas, con las cuales han implantado en sus países un régimen de miseria y terror.

2º. Que la serie de maniobras sucias que caracterizó el desarrollo de la "conferencia", que incluyeron amenazas y chantajes, da una idea muy clara del concepto de soberanía y patriotismo que tienen muchos de los personajes ahí reunidos, en donde los cancilleres con menos autoridad moral para hablar de libertad, como son los de El Salvador, Guatemala y Nicaragua, representaron el peor papel de todos.

3º. Que ningún país tiene el derecho de intervenir en los asuntos internos de otros Estados, gústele o no la forma de gobierno que tenga, pues este es un problema que sólo los habitantes de ese país tienen derecho a solucionarlo.

4º. Que la Alianza para el Progreso, usada como chantaje en Punta del Este, no resolverá los problemas de miseria e ignorancia que aquejan a las grandes mayorías latinoamericanas, si tomamos en cuenta las condiciones en que se harán los préstamos (tal como el que denunciara la A.S.I.A.) y la costumbre de los gobiernos latinoamericanos de enriquecerse a costa de estos empréstitos.

5º. Que el estudiantado y los pueblos de América Latina no permanecerán indiferentes a toda agresión que se cometa contra cualquier Estado latinoamericano.

CONSEJO EJECUTIVO DE LA AGEUS

AGUSTIN LARA Y LA
TEORIA DEL ESTADO

Acostumbrados como estamos a las frecuentes "ydigoradas" de Ydiotígoras Fuentes, ya nos esperábamos cualquier salida de esas que este personaje tiene, cuando oíamos el reciente discurso pronunciado en ocasión del Centenario de Ahuachapán. Pero jamás creímos que el "músico-poeta" autor de "María Bonita", "Granada" y otras canciones, estuviera relacionado íntimamente con la Democracia Representativa y la Teoría del Estado.

Pero ocurrió así, y ahora nos hemos internado en un verdadero laberinto en el que para ser claros, no sabemos cuál será la salida y hasta dónde llegan sus alcances.

En efecto, el presidente de quien hablamos, cuando se refería al término "democracia" y al gobierno que en "este mundo anti-comunista" él preside, dijo que la democracia es... "como dijo el músico-poeta Agustín Lara, amarga y dulzona a la vez". Para agregar de inmediato, que esa forma de gobierno "la disfrutaban los pueblos, y la sufrimos los gobernantes".

Mueve a risa todo esto, pero también invita a reflexionar sobre quiénes son los que tienen en sus manos la aplicación de

las leyes, en estas parcelas que ahora están unidas "en muchos aspectos", y principalmente en lo que se refiere a manifestar la tontería oficializada en conclave inter-nacionales, reuniones parlamentarias o simplemente en pláticas presidenciales, especies de aquelarres en los que se planea la sistematización y aplicación de la política del "big stick". Porque cuando se expresan frases como las transcritas y, además, se dice que en Punta del Este, Centro América unida se salvó a sí misma, "salvó a América y también al mundo", pues no queda otro recurso que ponerse a pensar si la megalomanía de quienes tienen la voz cantante en ese tipo de reuniones, no habrá equivocado los términos, queriendo expresar todo lo contrario.

Pues si Centro América ha salvado al mundo y Agustín Lara definió la democracia en "Farolito", lo menos que podemos desear es que nuestros presidentes se dediquen a la exploración espacial, viajen con pasaje de ida solamente a la luna y desde allá nos envíen sus impresiones. Porque de "lunaticadas en la tierra, ya estamos saturados.



— TOMÁ TU "PISTIYO", CHAMBITA, TE LO CONSEGUÍ AL "MÓDICO" Y DE AQUÍ SOLO TE HE DESCONTADO LA "COMISIONCITA" Y LO DEL "DOCUMENTO".

ME VAS A DAR UNA "PATI'EHEJE" Y YO TE VOY A ACONSEJAR COMO GASTARLO. ADEMÁS, TE VOY A VENDER UNOS FIERROS DE MEDIA VIDA A PRECIO DE "QUEMA" Y ME LE DAS CHANCE A MI HERMANO EL "BOLITO" QUE YA NO LO AGUANTO. ASÍ ES QUE A TRABAJAR PARA QUE NO TE ATRASES EN LOS PAGOS, POR QUE SI ME FALLÁS NO TE VUELVO A AYUDAR.

— MUCHAS GRACIAS, NIÑA ALIANZA, ME SALUDA A DN. PROGRESO.